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Un nouveau curé !
 

Bonjour à tous, Mgr Denis MOUTEL m’a donc demandé 
l’hiver dernier si j’accepterais de prendre la charge de 
curé de la paroisse de Ploubalay. N’ayant jamais exercé 
de charge de curé auparavant, et heureux de ma 
mission à Dinard, j’ai pris le temps d’y réfléchir à deux 
fois, et finalement, j’y ai vu clairement un appel du 
Seigneur et ai donc répondu oui ! Je vous remercie déjà 
de votre accueil et de votre confiance. 

J’ai des origines familiales du Nord par ma mère et des 
Pays-Bas par mon père. Après leur mariage dans le 
Nord, mes parents se sont installés dans la Sarthe où 
j’ai grandi à la campagne, scolarisé au Mans. Après des 
études d’ingénieur à Angers, je travaille 3 ans à Paris 
dans une société d’informatique. J’ai alors une vie de foi 
de catholique « plus ou moins pratiquant », et pas 
vraiment de vie de prière habituelle. C’est dans ces 
années que je perçois un appel intérieur à autre chose, 
à « plus de Jésus dans ma vie », et même un jour précis 
un appel de Dieu : « prêtre ! ». J’ai la chance alors de 
rencontrer la Communauté de l’Emmanuel à Paray-le-
Monial, dans laquelle je me sens vite comme un 
poisson dans l’eau, et c’est donc logiquement que je 
débute ma formation de prêtre diocésain pour le 
Diocèse du Mans et membre de la Communauté de 
l’Emmanuel. Je suis ordonné prêtre dans la cathédrale 
du Mans le 28 juin 2009, il y a 15 ans. 

J’ai commencé mon ministère dans la belle petite 
paroisse de Loué dans la Sarthe (6 ans), avant de 
rejoindre la Pastorale des Jeunes du Diocèse du Mans 
(6 ans). Depuis 3 ans, je suis en mission sur les 
paroisses de Dinard- Pleurtuit et Ploubalay. Vous le 
savez, j’ai choisi de continuer à habiter le presbytère de 
Dinard (avec l’accord de l’Evêque) pour bénéficier de la 
belle vie fraternelle de mes frères prêtres. En 
septembre, nous accueillerons aussi le Père Paul de la 
MORINIERE qui reprendra l’essentiel de mes missions 
à Dinard et viendra aussi célébrer la messe dans notre 
paroisse une semaine par mois, comme je le faisais 
avec le Père Olivier. 

Où veut-il nous conduire ? 
J’arrive dans la paroisse avec le désir de mieux 
connaitre les uns et les autres, mieux découvrir ce qui 
fait l’« âme » de cette paroisse et aussi poursuivre le 
beau travail engagé par la Père Olivier et chacun de 
vous pour « bâtir ensemble une paroisse ouverte, 
chaleureuse et fraternelle, qui vit de l’Amour de Dieu et 
le partage », tournée vers les autres paroisses de la 
zone de Dinan.  

C’est dans cet esprit que je vous propose de lire ou 
relire cette année le Chapitre 1 du livre programme du 
Pape François La Joie de l’Evangile (publié en 2013), 
dont nous publierons de larges extraits dans les 
prochains « Bon Grain ». Je trouve ce texte très 
inspirant sur les défis de notre Eglise aujourd’hui et la 
vie paroissiale. Puisse ce texte nous aider à réfléchir, à 
nous mettre à l’écoute les uns des autres, à l’écoute des 
« chercheurs de Dieu » de nos communes, ultimement 
à l’écoute de l’Esprit-Saint pour notre paroisse.  

Je me confie à vos prières et vous assure des miennes,  

P. Johan VISSER +  

Installation : le Père Hervé Le Vézouët, vicaire général, 
installera le Père Johan comme nouveau curé de la paroisse 
de Ploubalay au cours de la messe de 11h à l’église de 
Ploubalay le dimanche 8 septembre, fête de la Nativité de la 
Vierge Marie. 

  



Paroisse de Ploubalay - Le Bon Grain – Septembre 2024 

 2 Impressions 
 

Notre paroisse a eu le bonheur d’accueillir le Père Pierre Lucien, 
que la Providence a bien voulu guider vers nous de décembre 
2023 à juillet 2024. Nous avons pu lui témoigner notre grande 
reconnaissance et notre fraternelle affection. 
Avant son départ pour Reims et sa mission d’étude en Liturgie, 
nous lui avons demandé de nous partager ses impressions. 

Mot d’action de grâce et d’au revoir 

Chers paroissiens et paroissiennes de Ploubalay, le 
moment est venu pour moi de vous laisser.  

Et en cette heure décisive de bilan et de vérité, une seule 
question résonne en moi, et elle est de taille : Pierre 
Lucien, dans ta mission de prêtre, en ton lieu d’affectation, 
pendant 8 mois, au milieu de ce peuple en marche à la 
recherche, à la rencontre et à la découverte du Dieu de 
Jésus-Christ, as-tu contemplé Jésus-Christ avec assez 
d’amour, au point de le connaître et de le faire connaître, 
au point d’en vivre et d’en faire vivre à temps et à 
contretemps ? Qu’as-tu fait de Jésus-Christ ? Qu’as-tu fait 
de son Eglise ? Qu’as-tu fait à son Eglise ? Qu’as-tu fait 
pour son Eglise ? Il y a là de quoi implorer l’Esprit d’amour 
et de vérité. 

Plus que jamais, j’éprouve le besoin de m’incliner 
profondément devant vous, adultes, jeunes et enfants, 
pour demander pardon. Oui PARDON, car je mesure bien 
tout ce que je n’ai pas fait, tout ce que j’ai mal fait. Quand 
on a une petite opinion sur soi-même, confesser une 
erreur soulage ; réparer un tort grandit.  

Aussi, je prie le Seigneur d’accorder sa paix à toutes les 
victimes de mes insuffisances, de mon imperfection et de 
mes faiblesses humaines. Qu’il réconforte et apaise les 
cœurs de ceux et celles qui ont été déçus ou insatisfaits 
de ce pour quoi j’ai été envoyé ici.  

Qu’il soigne enfin toutes les blessures que, dans 
l’exercice de mon ministère, mon humanité a 
occasionnées dans vos cœurs et vos corps. 

Je puis dire toutefois, que j’ai souvent essayé d’être 
celui qui écoute, plus que celui qui parle. Je puis 
affirmer aussi que j’ai été libre et serein dans les 
divers services d’Eglise. Que Dieu fasse fructifier 
l’ouvrage que nos mains ont bâti ensemble. 

Mais j’éprouve également un irrésistible besoin de 
rendre grâce et de remercier. MERCI, car malgré 
mes insuffisances, mes faiblesses et mes péchés, j’ai 
toujours été accepté.  

Chers tous, c’est donc à toutes vos différentes 
marques d’attention que je voudrais répondre ici, par 
mon affection. Et ce petit mot revient tout 
simplement, à l’expression de ma gratitude, face à 
votre bonté, à votre aigu et palpable sens de l’accueil 
et de la générosité. Dieu est bon d’avoir fait croiser 
nos chemins. Dieu est bon de nous avoir fait témoins 
des jalons essentiels de nos vies, joies et peines 
confondues, dans un esprit très amical, une estime 
et une fidélité qui honorent. Oui, je veux rendre 
hommage à votre humanité.  

Un MERCI tout plein : 

A vous tous qui m’avez accueilli, dans ma différence, 
et fait grandir. A vous qui, dans une fidélité sans faille 
ni feinte, m’avez tendu la main et ouvert la porte de 
votre cœur, dans un quotidien parfois fait d’angoisse, 
d’épuisement et de stress.  

A vous qui avez été pour moi à la fois des frères, des 
sœurs, une mère ou un père, bref, une famille. A 
vous tous qui m’avez donné vos conseils, votre 
sourire, votre temps. A vous qui avez su me donner 
confiance, en offrant la vôtre. A vous tous qui avez 
enrichi mon univers d’homme et de prêtre. A vous 
enfin qui avez été là, sur ma route.  

Chacun/chacune pourra retenir ici ce qui lui 
ressemble.  

Priez Dieu de me garder serviteur dans ma nouvelle 
mission d’études en Liturgie : que ceux qui 
s’approchent de moi sentent la présence et la 
proximité du Christ. Et moi, dans l’espoir de vous 
retrouver et de vous revoir à l’occasion, je prie Dieu 
de vous garder frères et sœurs dans le respect de 
son saint nom. 

PAIX A VOUS TOUS.       Père Pierre Lucien Diémé 

Au moment d’imprimer ce bulletin (mi-juillet) nous avons le 
bonheur d’accueillir le Père Félix, puis début août le Père 
Pierre-Marie, qui viennent nous aider pour l’été. 
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À la suite des réunions du conseil pastoral et de l’EAP du 1er 
semestre 2024, voici les orientations qui ont été discernées 
par le Père Johan avec le conseil pastoral et l’EAP pour 
l’année pastorale 2024-2025. 

La première orientation retenue par le conseil pastoral 
en mars était : « plutôt que des nouvelles propositions, 
vivre les propositions existantes d’une manière 
renouvelée ». 

La réunion du 29 mai, rassemblant les membres de 
l’EAP et du conseil pastoral, a permis d’éclairer cette 
« manière renouvelée » à la lumière de La joie de 
L’Evangile, exhortation apostolique du Pape François 
donnée au début de son pontificat comme un 
programme pour l’Eglise des décennies à venir. 

La joie de l’Evangile 

L’introduction rappelle notamment : 
 

· Le primat de la grâce (n°12) : Dans toute forme 
d'évangélisation, la primauté revient toujours à 
Dieu, qui a voulu nous appeler à collaborer avec lui 
et nous stimuler avec la force de son esprit. La 
véritable nouveauté est celle que Dieu lui-même 
veut produire de façon mystérieuse, celle qui 
l'inspire, celle qu'il provoque, celle qu’il oriente et 
accompagne de mille manières. Dans toute la vie 
de l'Église, on doit toujours manifester que 
l'initiative vient de Dieu, que c'est « lui qui nous a 
aimé le premier » (1 Jn 4, 19) et que « c'est Dieu 
seul qui donne la croissance » (1 Co 3, 7) 

En résumé : l’initiative vient de Dieu, c’est Lui 
qui « fait pousser », à nous d’accompagner. 

 

· La nouvelle évangélisation (n°14) appelle chacun : 

1. La pastorale ordinaire « animée par le feu de 
l'Esprit pour embraser les cœurs des fidèles qui 
fréquentent régulièrement la Communauté » 

2. Les personnes baptisées qui pourtant ne vivent 
pas les exigences du baptême. « L'Église, en 
mère toujours attentive, s'engage pour qu'elles 
vivent une conversion qui leur restitue la joie de 
la foi et le désir de s'engager avec l'Évangile. » 

3. La proclamation de l'Evangile à ceux qui ne 
connaissent pas Jésus-Christ où l'ont toujours 
refusé. « Tous ont le droit de recevoir 
l'Evangile. Les chrétiens ont le devoir de 
l'annoncer sans exclure personne, non pas 
comme quelqu'un qui impose un nouveau 
devoir, mais bien comme quelqu'un qui partage 
une joie, qui indique un bel horizon, qui offre un 
banquet désirable. L'Église ne grandit pas par 
prosélytisme, mais par attraction. » 

Jean-Paul II nous a invités à reconnaître qu'il est 
nécessaire de rester tendu vers l'annonce à ceux 
qui sont éloignés du Christ car telle est la tâche 
première de l'Église. …  

Que se passerait-il si nous prenions réellement 
au sérieux ces paroles ? (n°15) 

Comment annoncer l’Evangile aux « 99 brebis » qui 
aujourd’hui sont dehors ? Cela parait impossible … 
sauf si c’est Dieu qui prend l’initiative et qui nous 
guide vers ce qu’Il veut « faire pousser » ? 

 

Le chapitre 1 nous invite de multiples manières à : 

· SORTIR : rejoindre les gens où ils sont, 
particulièrement ceux qui sont éloignés du Christ, 
et ACCUEILLIR : tout le monde a sa place dans 
l’Eglise. 

· ACCOMPAGNER avec miséricorde et patience les 
étapes de croissance possible : chacun doit pouvoir 
progresser dans son amitié avec Jésus. 

· Former une COMMUNAUTE, une famille où on 
aime et où on est aimé, tous DISCIPLES-
MISSIONNAIRES, chacun et ensemble. 

Orientations proposées pour 2024-2025 

1. Poursuivre les services et propositions de la 
paroisse dans l’unité et la communion fraternelle. 

2. Nous laisser interpeler par les appels de La joie 
de L’Evangile, en les travaillant cette année 
dans les services et équipes de la paroisse : 

 

Lire ou relire et s’approprier l’Introduction et le 
chapitre 1 de La joie de L’Evangile. 
 

Nous laisser inspirer par l’Esprit Saint => qu’est-ce 
que notre lecture nous inspire concrètement 
dans notre service ? Par exemple : 

· Que veut dire SORTIR pour notre service ?  

· Qu’est-ce que le Seigneur « fait pousser » 
dans notre service, dans nos villages ? Quelles 
personnes Il nous envoie ? 

· Comment très concrètement écouter les plus 
éloignés, apprendre à les connaître ? (c’est à 
nous de « raccourcir les distances », de devenir 
des pasteurs qui ont « l’odeur des brebis »), 

· Comment trouver et transmettre la joie ? 

· Comment annoncer l’Evangile aux plus 
éloignés ? Quelles attitudes, quels gestes, 
quels témoignages, quels mots pour annoncer 
le cœur du message (kérygme) en nous 
appuyant sur la Parole de Dieu ? 

 

Cela pourra être accompagné par des propositions de 
formation, ainsi que pour l’ensemble de la paroisse de 
thèmes à approfondir en petites fraternités, en 
particulier pour l’Avent 2024 et le Carême 2025. 
 

Cette trajectoire d’année pourrait tendre vers un 
pèlerinage paroissial à Rome aux environs de la 
Toussaint 2025, pour nous revivifier aux sources 
missionnaires du christianisme qui fêtera son 2025ème 
anniversaire en cette année jubilaire. 
 

Nous voulons continuer de bâtir ensemble une 
paroisse ouverte, chaleureuse et fraternelle, qui vit 
de l’Amour de Dieu et le partage … à tous 
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4 La joie de l’Evangile  
 

Pour permettre à chacun de lire ou relire ce texte important 
du Pape François, de se laisser interpeler par ses appels, 
nous reproduisons en grande partie le texte si riche de son 
exhortation apostolique La Joie de l’Evangile.  

Nous commençons dans ce bulletin avec les 15 premiers 
numéros qui constituent l’introduction. 

1. La joie de l’Évangile remplit le cœur et toute la vie de 
ceux qui rencontrent Jésus. Ceux qui se laissent sauver 
par lui sont libérés du péché, de la tristesse, du vide 
intérieur, de l’isolement. Avec Jésus Christ la joie naît 
et renaît toujours. Dans cette Exhortation je désire 
m’adresser aux fidèles chrétiens, pour les inviter à une 
nouvelle étape évangélisatrice marquée par cette joie 
et indiquer des voies pour la marche de l’Église dans 
les prochaines années. 

I. Une joie qui se renouvelle et se communique 

2. Le grand risque du monde d’aujourd’hui, avec son 
offre de consommation multiple et écrasante, est une 
tristesse individualiste qui vient du cœur bien installé et 
avare, de la recherche malade de plaisirs superficiels, 
de la conscience isolée. Quand 
la vie intérieure se ferme sur ses 
propres intérêts, il n’y a plus de 
place pour les autres, les 
pauvres n’entrent plus, on 
n’écoute plus la voix de Dieu, on 
ne jouit plus de la douce joie de 
son amour, l’enthousiasme de 
faire le bien ne palpite plus. 
Même les croyants courent ce 
risque, certain et permanent. 
Beaucoup y succombent et se 
transforment en personnes vexées, mécontentes, sans 
vie. Ce n’est pas le choix d’une vie digne et pleine, ce 
n’est pas le désir de Dieu pour nous, ce n’est pas la vie 
dans l’Esprit qui jaillit du cœur du Christ ressuscité. 

3. J’invite chaque chrétien, en quelque lieu et situation 
où il se trouve, à renouveler aujourd’hui même sa 
rencontre personnelle avec Jésus Christ ou, au moins, 
à prendre la décision de se laisser rencontrer par lui, de 
le chercher chaque jour sans cesse. Il n’y a pas de motif 
pour lequel quelqu’un puisse penser que cette invitation 
n’est pas pour lui, parce que « personne n’est exclu de 
la joie que nous apporte le Seigneur ». Celui qui risque, 
le Seigneur ne le déçoit pas, et quand quelqu’un fait un 
petit pas vers Jésus, il découvre que celui-ci attendait 
déjà sa venue à bras ouverts. C’est le moment pour dire 
à Jésus Christ : « Seigneur, je me suis laissé tromper, 
de mille manières j’ai fui ton amour, cependant je suis 
ici une fois encore pour renouveler mon alliance avec 
toi. J’ai besoin de toi. Rachète-moi de nouveau 
Seigneur, accepte-moi encore une fois entre tes bras 
rédempteurs ». Cela nous fait tant de bien de revenir à 
lui quand nous nous sommes perdus ! J’insiste encore 
une fois : Dieu ne se fatigue jamais de pardonner, c’est 
nous qui nous fatiguons de demander sa miséricorde. 
Celui qui nous a invités à pardonner « soixante-dix fois 
sept fois » (Mt 18, 22) nous donne l’exemple : il 
pardonne soixante-dix fois sept fois. Il revient nous 
charger sur ses épaules une fois après l’autre. 
Personne ne pourra nous enlever la dignité que nous 

confère cet amour infini et inébranlable. Il nous permet 
de relever la tête et de recommencer, avec une 
tendresse qui ne nous déçoit jamais et qui peut toujours 
nous rendre la joie. Ne fuyons pas la résurrection de 
Jésus, ne nous donnons jamais pour vaincus, advienne 
que pourra. Rien ne peut davantage que sa vie qui nous 
pousse en avant ! 

4. Les livres de l’Ancien Testament avaient annoncé la 
joie du salut, qui serait devenue surabondante dans les 
temps messianiques. […] 

5. L’Évangile, où resplendit glorieuse la Croix du Christ, 
invite avec insistance à la joie. Quelques exemples 
suffisent : « Réjouis-toi » est le salut de l’ange à Marie 
(Lc 1, 28). La visite de Marie à Élisabeth fait en sorte 
que Jean tressaille de joie dans le sein de sa mère 
(cf. Lc 1, 41). Dans son cantique, Marie proclame : « 
Mon esprit tressaille de joie en Dieu mon Sauveur » 
(Lc 1, 47). Quand Jésus commence son ministère, Jean 
s’exclame : « Telle est ma joie, et elle est complète » 
(Jn 3, 29). Jésus lui-même « tressaillit de joie sous 
l’action de l’Esprit-Saint » (Lc 10, 21). Son message est 
source de joie : « Je vous dis cela pour que ma joie soit 
en vous et que votre joie soit complète » (Jn 15, 11). 

Notre joie chrétienne jaillit de la 
source de son cœur débordant. Il 
promet aux disciples : « Vous 
serez tristes, mais votre tristesse 
se changera en joie » (Jn 16, 20). 
Et il insiste : « Je vous verrai de 
nouveau et votre cœur sera dans 
la joie, et votre joie, nul ne vous 
l’enlèvera (Jn 16, 22). Par la 
suite, les disciples, le voyant 
ressuscité « furent remplis de 
joie » (Jn 20, 20). Le Livre des 

Actes des Apôtres raconte que dans la première 
communauté ils prenaient « leur nourriture avec 
allégresse » (Ac 2, 46). Là où les disciples passaient « 
la joie fut vive » (8, 8), et eux, dans les persécutions « 
étaient remplis de joie » (13, 52). Un eunuque, qui 
venait d’être baptisé, poursuivit son chemin tout joyeux 
» (8, 39), et le gardien de prison « se réjouit avec tous 
les siens d’avoir cru en Dieu » (16, 34). Pourquoi ne pas 
entrer nous aussi dans ce fleuve de joie ? 

6. Il y a des chrétiens qui semblent avoir un air de 
Carême sans Pâques. Cependant, je reconnais que la 
joie ne se vit pas de la même façon à toutes les étapes 
et dans toutes les circonstances de la vie, parfois très 
dure. Elle s’adapte et se transforme, et elle demeure 
toujours au moins comme un rayon de lumière qui naît 
de la certitude personnelle d’être infiniment aimé, au-
delà de tout. Je comprends les personnes qui 
deviennent tristes à cause des graves difficultés 
qu’elles doivent supporter, cependant peu à peu, il faut 
permettre à la joie de la foi de commencer à s’éveiller, 
comme une confiance secrète mais ferme, même au 
milieu des pires soucis […]  

7. La tentation apparaît fréquemment sous forme 
d’excuses et de récriminations, comme s’il devrait y 
avoir d’innombrables conditions pour que la joie soit 
possible. Ceci arrive parce que « la société technique a 
pu multiplier les occasions de plaisir, mais elle a bien du 
mal à secréter la joie ».      

J’invite chaque chrétien à 

renouveler aujourd’hui même sa 

rencontre personnelle avec Jésus …  

« Personne n’est exclu de la joie que 

nous apporte le Seigneur ». 
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Je peux dire que les joies les plus belles et les plus 
spontanées que j’ai vues au cours de ma vie sont celles 
de personnes très pauvres qui ont peu de choses 
auxquelles s’accrocher. Je me souviens aussi de la joie 
authentique de ceux qui, même dans de grands 
engagements professionnels, ont su garder un cœur 
croyant, généreux et simple. De diverses manières, ces 
joies puisent à la source de l’amour toujours plus grand 
de Dieu qui s’est manifesté en Jésus Christ. Je ne me 
lasserai jamais de répéter ces paroles de Benoît XVI qui 
nous conduisent au cœur de l’Évangile : « À l’origine du 
fait d’être chrétien il n’y a pas une décision éthique ou 
une grande idée, mais la rencontre avec un événement, 
avec une Personne, qui donne à la vie un nouvel 
horizon et par là son orientation décisive ».  

8. C’est seulement grâce à cette rencontre – ou 
nouvelle rencontre – avec l’amour de Dieu, qui se 
convertit en heureuse amitié, que nous sommes 
délivrés de notre conscience isolée et de l’auto-
référence. Nous parvenons à être pleinement humains 
quand nous sommes plus 
qu’humains, quand nous 
permettons à Dieu de nous 
conduire au-delà de nous-mêmes 
pour que nous parvenions à notre 
être le plus vrai. Là se trouve la 
source de l’action évangélisa-
trice. Parce que, si quelqu’un a 
accueilli cet amour qui lui redonne 
le sens de la vie, comment peut-il 
retenir le désir de le communiquer 
aux autres ? 

II. La douce et réconfortante joie d’évangéliser 
9. Le bien tend toujours à se communiquer. Chaque 
expérience authentique de vérité et de beauté cherche 
par elle-même son expansion, et chaque personne qui 
vit une profonde libération acquiert une plus grande 
sensibilité devant les besoins des autres. Lorsqu’on le 
communique, le bien s’enracine et se développe. C’est 
pourquoi, celui qui désire vivre avec dignité et plénitude 
n’a pas d’autre voie que de reconnaître l’autre et 
chercher son bien. Certaines expressions de saint Paul 
ne devraient pas alors nous étonner : « L’amour du 
Christ nous presse » (2 Co 5, 14) ; « Malheur à moi si 
je n’annonçais pas l’Évangile ! » (1 Co 9, 16). 

10. Il nous est proposé de vivre à un niveau supérieur, 
et pas pour autant avec une intensité moindre : « La vie 
augmente quand elle est donnée et elle s’affaiblit dans 
l’isolement et l’aisance. De fait, ceux qui tirent le plus de 
profit de la vie sont ceux qui mettent la sécurité de côté 
et se passionnent pour la mission de communiquer la 
vie aux autres ». Quand l’Église appelle à l’engagement 
évangélisateur, elle ne fait rien d’autre que d’indiquer 
aux chrétiens le vrai dynamisme de la réalisation 
personnelle : « Nous découvrons ainsi une autre loi 
profonde de la réalité : que la vie s’obtient et se mûrit 
dans la mesure où elle est livrée pour donner la vie aux 
autres. C’est cela finalement la mission ». Par 
conséquent, un évangélisateur ne devrait pas avoir 
constamment une tête d’enterrement. Retrouvons et 
augmentons la ferveur, « la douce et réconfortante joie 
d’évangéliser, même lorsque c’est dans les larmes qu’il 

faut semer […] Que le monde de notre temps qui 
cherche, tantôt dans l’angoisse, tantôt dans 
l’espérance, puisse recevoir la Bonne Nouvelle, non 
d’évangélisateurs tristes et découragés, impatients ou 
anxieux, mais de ministres de l’Évangile dont la vie 
rayonne de ferveur, qui ont les premiers reçu en eux la 
joie du Christ ».  

Une éternelle nouveauté 

11. Une annonce renouvelée donne aux croyants, 
même à ceux qui sont tièdes ou qui ne pratiquent pas, 
une nouvelle joie dans la foi et une fécondité 
évangélisatrice. En réalité, son centre ainsi que son 
essence, sont toujours les mêmes : le Dieu qui a 
manifesté son amour immense dans le Christ mort et 
ressuscité. Il rend ses fidèles toujours nouveaux, bien 
qu’ils soient anciens : « Ils renouvellent leur force, ils 
déploient leurs ailes comme des aigles, ils courent sans 
s’épuiser, ils marchent sans se fatiguer » (Is 40, 31). Le 
Christ est « la Bonne Nouvelle éternelle » (Ap 14, 6), et 

il est « le même hier et aujourd’hui 
et pour les siècles » (He 13, 8), 
mais sa richesse et sa beauté sont 
inépuisables. Il est toujours jeune 
et source constante de nouveauté. 
L’Église ne cesse pas de 
s’émerveiller de « l’abîme de la 
richesse, de la sagesse et de la 
science de Dieu ! » (Rm 11, 33). 
Saint Jean de la Croix disait : 
« Cette épaisseur de sagesse et 
de science de Dieu est si profonde 

et immense que, bien que l’âme en connaisse quelque 
chose, elle peut pénétrer toujours plus en elle ». Ou 
encore, comme l’affirmait saint Irénée : « Dans sa 
venue, [le Christ] a porté avec lui toute nouveauté ». Il 
peut toujours, avec sa nouveauté, renouveler notre vie 
et notre communauté, et même si la proposition 
chrétienne traverse des époques d’obscurité et de 
faiblesse ecclésiales, elle ne vieillit jamais. Jésus Christ 
peut aussi rompre les schémas ennuyeux dans lesquels 
nous prétendons l’enfermer et il nous surprend avec sa 
constante créativité divine. Chaque fois que nous 
cherchons à revenir à la source pour récupérer la 
fraîcheur originale de l’Évangile, surgissent de 
nouvelles voies, des méthodes créatives, d’autres 
formes d’expression, des signes plus éloquents, des 
paroles chargées de sens renouvelé pour le monde 
d’aujourd’hui. En réalité, toute action évangélisatrice 
authentique est toujours « nouvelle ». 

12. Bien que cette mission nous demande un 
engagement généreux, ce serait une erreur de la 
comprendre comme une tâche personnelle héroïque, 
puisque l’œuvre est avant tout la sienne, au-delà de ce 
que nous pouvons découvrir et comprendre. Jésus est 
« le tout premier et le plus grand évangélisateur ». Dans 
toute forme d’évangélisation, la primauté revient 
toujours à Dieu, qui a voulu nous appeler à collaborer 
avec lui et nous stimuler avec la force de son Esprit. La 
véritable nouveauté est celle que Dieu lui-même veut 
produire de façon mystérieuse, celle qu’il inspire, celle 
qu’il provoque, celle qu’il oriente et accompagne de 
mille manières. 

  

La véritable nouveauté est celle 

que Dieu lui-même veut produire 

de façon mystérieuse, celle qu’il 
inspire, celle qu’il provoque, celle 

qu’il oriente et accompagne de 

mille manières. 
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6 La joie de l’Evangile (suite)  
 

Dans toute la vie de l’Église, on doit toujours manifester 
que l’initiative vient de Dieu, que c’est « lui qui nous a 
aimés le premier » (1 Jn 4, 19) et que « c’est Dieu seul 
qui donne la croissance » (1 Co 3, 7). Cette conviction 
nous permet de conserver la joie devant une mission 
aussi exigeante qui est un défi prenant notre vie dans 
sa totalité. Elle nous demande tout, mais en même 
temps elle nous offre tout. 

13. Nous ne devrions pas non plus comprendre la 
nouveauté de cette mission comme un déracinement, 
comme un oubli de l’histoire vivante qui nous accueille 
et nous pousse en avant. La mémoire est une 
dimension de notre foi que nous pourrions appeler 
« deutéronomique », par analogie avec la mémoire 
d’Israël. Jésus nous laisse 
l’Eucharistie comme mémoire 
quotidienne de l’Église, qui nous 
introduit toujours plus dans la 
Pâque (cf. Lc 22, 19).  

La joie évangélisatrice brille 
toujours sur le fond de la 
mémoire reconnaissante : c’est 
une grâce que nous avons 
besoin de demander. Les 
Apôtres n’ont jamais oublié le 
moment où Jésus toucha leur 
cœur : « C’était environ la 
dixième heure » (Jn 1, 39). Avec 
Jésus, la mémoire nous montre 
une véritable « multitude de 
témoins » (He 12, 1). Parmi eux, 
on distingue quelques personnes 
qui ont pesé de façon spéciale 
pour faire germer notre joie 
croyante : « Souvenez-vous de 
vos chefs, eux qui vous ont fait 
entendre la parole de Dieu » (He 13, 7). Parfois, il s’agit 
de personnes simples et proches qui nous ont initiés à 
la vie de la foi : « J’évoque le souvenir de la foi sans 
détours qui est en toi, foi qui, d’abord, résida dans le 
cœur de ta grand-mère Loïs et de ta mère Eunice » (2 
Tm 1, 5). Le croyant est fondamentalement « quelqu’un 
qui fait mémoire ». 

III. La nouvelle évangélisation pour la 

transmission de la foi 

14. À l’écoute de l’Esprit, qui nous aide à reconnaître, 
communautairement, les signes des temps, du 7 au 28 
octobre 2012, a été célébrée la XIIIème Assemblée 
générale ordinaire du Synode des Évêques sur le 
thème La nouvelle évangélisation pour la transmission 
de la foi chrétienne. On y a rappelé que la nouvelle 
évangélisation appelle chacun et se réalise 
fondamentalement dans trois domaines.  

En premier lieu, mentionnons le domaine de 
la pastorale ordinaire, « animée par le feu de l’Esprit, 
pour embraser les cœurs des fidèles qui fréquentent 
régulièrement la Communauté et qui se rassemblent le 
jour du Seigneur pour se nourrir de sa Parole et du Pain 
de la vie éternelle ». Il faut aussi inclure dans ce 
domaine les fidèles qui conservent une foi catholique 
intense et sincère, en l’exprimant de diverses manières, 

bien qu’ils ne participent pas fréquemment au culte. 
Cette pastorale s’oriente vers la croissance des 
croyants, de telle sorte qu’ils répondent toujours mieux 
et par toute leur vie à l’amour de Dieu.  

En second lieu, rappelons le domaine des « personnes 
baptisées qui pourtant ne vivent pas les exigences du 
baptême », qui n’ont pas une appartenance du cœur à 
l’Église et ne font plus l’expérience de la consolation de 
la foi. L’Église, en mère toujours attentive, s’engage 
pour qu’elles vivent une conversion qui leur restitue la 
joie de la foi et le désir de s’engager avec l’Évangile. 

Enfin, remarquons que l’évangélisation est essentiel-
lement liée à la proclamation de l’Évangile à ceux qui 
ne connaissent pas Jésus Christ ou l’ont toujours 

refusé. Beaucoup d’entre eux 
cherchent Dieu secrètement, 
poussés par la nostalgie de son 
visage, même dans les pays 
d’ancienne tradition chrétienne.  

Tous ont le droit de recevoir 
l’Évangile. Les chrétiens ont le 
devoir de l’annoncer sans exclure 
personne, non pas comme 
quelqu’un qui impose un nouveau 
devoir, mais bien comme 
quelqu’un qui partage une joie, qui 
indique un bel horizon, qui offre un 
banquet désirable. L’Église ne 
grandit pas par prosélytisme mais 
« par attraction ».] 

 

15. Jean-Paul II nous a invités à 
reconnaître qu’il « est nécessaire 
de rester tendus vers l’annonce » à 
ceux qui sont éloignés du Christ, 

« car telle est la tâche première de l’Église ». L’activité 
missionnaire « représente, aujourd’hui encore, le plus 
grand des défis pour l’Église » et « la cause 
missionnaire doit avoir la première place ».  

Que se passerait-il si nous prenions réellement au 
sérieux ces paroles ? Nous reconnaîtrions simplement 
que l’action missionnaire est le paradigme de toute 
tâche de l’Église.  

Dans cette ligne, les évêques latino-américains ont 
affirmé que « nous ne pouvons plus rester impassibles, 
dans une attente passive, à l’intérieur de nos églises », 
et qu’il est nécessaire de passer « d’une pastorale de 
simple conservation à une pastorale vraiment 
missionnaire ». Cette tâche continue d’être la source 
des plus grandes joies pour l’Église : « Il y aura plus de 
joie dans le ciel pour un seul pécheur qui se repent que 
pour quatre-vingt-dix-neuf justes, qui n’ont pas besoin 
de repentir » (Lc 15, 7). 

Source Libreria Editrice Vaticana.  
 

Il est nécessaire de rester tendus 

vers l’annonce à ceux qui sont 

éloignés du Christ, car telle est la 

tâche première de l’Église. 

L’activité missionnaire 

représente, aujourd’hui encore, 

le plus grand des défis pour 

l’Église et la cause missionnaire 

doit avoir la première place. 

Que se passerait-il si nous 

prenions réellement au sérieux 

ces paroles ? 

«“Allez ! De toutes les nations faites des disciples : 
baptisez-les au nom du Père, et du Fils, et du Saint-
Esprit, apprenez-leur à observer tout ce que je vous 
ai commandé. Et moi, je suis avec vous tous les 
jours jusqu’à la fin du monde. »  Mt 28, 19-20 
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 Retours en images 7 
 
L’actualité chargée du mois de juin ne nous avait pas permis de reprendre les photos reçues de deux événements : 

Samedi 1er juin : Messe de réouverture officielle de l’église Saint-Pétrock de Trégon après les travaux de restauration 
entrepris par la mairie, dont le retour dans l’église du tableau La Conversion de Paul : 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Samedi 1er juin : bénédiction de nouvelles chasubles réalisées par des paroissiennes pour l’église de Saint-Jacut : 
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Nativité de la Vierge Marie 
Fêtée le 8 septembre 

 

 

« Naissance de Marie » détail de la verrière nord du transept de l’église Saint-Pierre et Saint-Paul de Ploubalay. 
Le transept de l'église est éclairé par deux grandes verrières, œuvres de l'atelier Lobin de Tours en 1869,  

celle du nord représente la vie de la Vierge Marie, celle du sud la vie de saint Jean-Baptiste. 

Source de l’image : Emeltet, CC BY-SA 4.0 <https://creativecommons.org/licenses/by-sa/4.0>, via Wikimedia Commons  
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Messes en septembre 2024 

En cas de doute, vérifiez ces horaires sur le site Messes.info ou dans la presse locale 
Dimanche 1er 
septembre 

9h30 
11h 

Ploubalay 
Ploubalay 

22e dim. du T.O. † Félicie JOSSELIN, † Lucienne BIDAN 
22e dim. du T.O. †Jean PAVY, †† Carmen et Marie Ange GUEGO 

Mercredi 4 10h30 Pleslin 10h.Adoration et confession † Marie Thérèse BURGUIN, † Annick LEMEE 
Jeudi 5 15h Pleslin Foyer de l’Orme - Aux intentions des personnes présentes.  
Vendredi 6 10h30 Ploubalay 9h30 Adoration et confession † Guy BRINDEJONC, † Jean MICHEL, † Marie MICHEL 
Samedi 7 18h30 Tréméreuc 23e dim. du T.O. † Laurence FREFIELD, † Xavier GUENNOC 
Dimanche 8 11h Ploubalay 23e dim. du T.O. † François-Loïs GAUTIER, †Jacques BOUILLON  
Mercredi 11 10h30 Pleslin 10h Adoration et confession - † Bernard HENRI   
Jeudi 12 15h St Jacut Les Tamaris - Pour la communauté paroissiale 
Vendredi 13 10h30 Ploubalay 9h30 Adoration et confession Pour notre Pasteur et l’équipe d’animation de la Paroisse 
Samedi 14 18h30 Langrolay 24e dim. du T.O. † Robert BRINDEJONC, † Marie Colette LAINE, † Yves RENAULT, 

† Jean PRUNIER 
Dimanche 15 11h Ploubalay 24e dim. du T.O. †† Lionel et Eric CHAUMONT † Daniel HEURLIN 
Mercredi 18 10h30 Pleslin 10h Adoration et confession †† Aristide et Léa GILBERT 
Jeudi 19 15h Ploubalay Résidence du Parc † Agathe LESAICHERRE 
Vendredi 20 10h30 Ploubalay 9h30 Adoration et confession † Joséphine SEVIN 
Samedi 21 18h30 St Jacut 25e dim. du T.O. † Jeanne Chantal LAGRESLE, † Famille GUYOT / BARDIER, 

†† Gérard et Marie-France BESSUEILLE 
Dimanche 22 11h Ploubalay 25e dim. du T.O. †† Francis et Maria JAN, †† Marie et Augustin ARMANGE,  

† Armande LEFEVRE-BONNIN 
Mercredi 25 10h30 Pleslin  10h Adoration et confession † Annick LEMEE 
Vendredi 27 10h30 Ploubalay 9h30 adoration et confession †† Edouard et Jean COCHET 
Samedi 28 18h30 Pleslin 26e dim. du T.O. † Jean-Pierre GUGUEN, † Elie MACE † Pierre PERROT, 

†† Louis et Monique VERETOUT 
Dimanche 29 11h Ploubalay 26e dim. du T.O. † Michel L’HERMITTE, † Jean LEBOULANGER 

 

Méditation du chapelet tous les jeudis 17h45 à Tréméreuc et tous les dimanches 18h à Trigavou 

Adoration avant la messe les mercredis à Pleslin de 10h à 10h30 et vendredis à Ploubalay de 9h30 à 10h30, 
et les jeudis de 8h à 22h à l'oratoire de la maison paroissiale de Ploubalay ; n'hésitez pas à proposer 
1 h de présence régulière ou ponctuelle : Véronique 06 16 55 28 39 - veromassecroix@gmail.com 

Confession les mercredis à Pleslin de 10h à 10h30 et vendredis à Ploubalay de 9h30 à 10h30 et si besoin 
après la messe ou sur rendez-vous, ainsi que le premier et dernier jeudi de 18h à 19h à l’oratoire 

 
 
 

Joies de la Communauté 
 
 

Baptêmes - Ces enfants ont été accueillis dans l’Eglise de Jésus-Christ, nous leur souhaitons la bienvenue : 
Pleslin 25 août Julia MARSAUD fille de Alban MARSAUD et de Clarice DIEDHIOU 
 31 août -Lou DUBUS fille de Thomas DUBUS et de Audrey LEMOINE 
Ploubalay 14 juillet  Nina MARCADE MARTIN-MARTINEZ fille de Yohann MARCADE et de Lise MARTIN-MARTINEZ 
 21 juillet  Alba COFFLARD fille de Aurélien COFFLARD et de Auriane LEBRET 
  Tom PASDELOUP fils de Samuel PASDELOUP et de Anne-Sophie LEGOFF 
 28 juillet Manoë CHENU fils de Mathieu CHENU et de Vanessa DEMARQUAY 
  Ohana GRELET fille de Benjamin GRELET et de Priscillia GUERAS 
 10 Août Mahé CABOT fils de Mathieu CABOT et de Marine RENARD 
 25 Août Augustin ESNAULT fils de Jean-Bernard ESNAULT et de Manon BRIEND 
  Lou LEROY fille de Antoine LEROY et de Jordane ROUSSEL 
  Noë LEROY fils de Antoine LEROY et de Jordane ROUSSEL 
Trémereuc 6 juillet Rosie BARRE fille de Charles BARRE et de Margaux RESPAUT 
  Valérian BARRE fils de Charles BARRE et de Margaux RESPAUT 
 

Mariages - Nous redisons à ces couples nos meilleurs vœux de bonheur : 
Langrolay  13 juillet Quentin RIGOT et Julie RAGOT 
Pleslin 20 juillet Pierre LUCAS et Anastasia du HALGOUET 
 27 juillet Grégoire MOYER et Violette CAPOANI 
Ploubalay 27 juillet Gauthier DESGREES DU LOÛ et Elisabeth de BARMON 
 3 août Hernot ROMAIN et Julie MICHEL 
 24 août Imbert RAMTOHUL et Marie MAURAKNAH 
 30 août Rémi DELFOSSE et Amélie DESGREES DU LOU 
St Jacut 20 juillet Edouard SANSON et Victoire de TERMONT 
 27 juillet Steven LEPRIZE et Yédianne YOBOUET 
 30 juillet Paul-Alban MEUNIER et Capucine LHOURS 
 24 août Joseph HOGBEN et Céline LEROUX 
 30 août Gauthier BERNOUD et Mathilde SCHNEPT 
Trégon 3 août François MEHEUT et Angela WEIS  
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Peines de la Communauté 
 
 

Obsèques - Aux familles qui ont vécu un deuil, nous redisons notre sympathie : 
Langrolay 24 juillet Jean PRUNIER 82 ans 
 7 août François RIBAULT 90 ans 
Pleslin 31 juillet Paul HAMON 86 ans 
Ploubalay 26 juin Patrick de GIVENCHY 76 ans 
 29 juin Ghislaine MOUGIN-SALABERT 52 ans 
 23 août Béatrice FONTENEAU (née DENIS de SENNEVILLE) 74 ans 
St Jacut 28 juin Daniel JAN 75 ans 
 1er juillet Jeanne Chantal LAGRESLE 87 ans 
 8 juillet Robert GUERIN 85 ans 
 9 juillet Chantal PETIT (née DETRIMONT) 76 ans 
 31 juillet Francine EMON (née PHILIPPE) 91 ans 
Tréméreuc 26 juillet Jacqueline JAN (née MOIZAN) 93 ans 
 19 août Annick HENRY (née BOITARD) 95ans 
Trigavou 2 juillet Patrick BROCHU 60 ans 
 5 août Pierrette BOURBLANC (née VIDELO) 79 ans 
 24 août Denise JOSSELIN (née LERAY) 89 ans 

 

Agenda de la paroisse 
 

Rentrée des « Mardis Ensemble » à Ploubalay 
Mardi 3 septembre rentrée des Mardis Ensemble : accueil du soir du CP au CM2, tous les mardis (hors vacances) 
de 16h30 à 19h à la maison paroissiale de Ploubalay.  
Renseignements et inscriptions : sur place les mardis de septembre, ou au Forum des Associations de 
Ploubalay le vendredi 6 septembre à 17h, ou à la Maison Paroissiale les samedis de septembre de 10h à 12h. 
lesmardisensemble.ploubalay@gmail.com  

Catéchèse enfants – Inscription et réinscription 
Accueil de tous les enfants à partir de 3 ans, baptisés ou non. Pour s'inscrire, plusieurs possibilités au choix : 

· Télécharger le bulletin d’inscription sur notre site onglet catéchèse et le renvoyer à kt.ploubalay@gmail.com  
· Venir aux permanences inscription : 

o Vendredi 6 septembre à 17h au Forum des Associations de Ploubalay, salle des sports Jean Cochet. 
o Les samedis de septembre de 10h à 12h à la maison paroissiale de Ploubalay 

Installation du P. Johan comme nouveau curé 
Dimanche 8 septembre 11h église de Ploubalay Le Père Hervé Le Vézouët, vicaire général, installera le père 
Johan Visser comme nouveau curé de la paroisse de Ploubalay au cours de la messe de 11h, qui sera suivie d’un 
pot sur le parvis, puis d’un déjeuner-buffet partagé au Manoir de La Coudraie (Ploubalay). 

Rentrée des « Mardis Ensemble » à Pleslin 
Mardi 10 septembre rentrée des Mardis Ensemble : accueil du soir du CP au CM2, un mardi sur deux (hors 
vacances) de 16h30 à 18h30 à la salle paroissiale de Pleslin.  
Renseignements et inscriptions : vendredi 6 septembre de 17h30 à 19h30 au forum des associations de Pleslin, 
ou mardi 10 septembre à 16h30 à l’Ecole Saint-Joseph de Pleslin. 

Rentrée de l’Eveil à la foi 
Samedi 14 septembre 10h à la maison paroissiale de Ploubalay 

Messe des familles avec « bénédiction des cartables » 
Dimanche 15 septembre 11h église de Ploubalay Messe des familles, avec « bénédiction des cartables ». La 
messe sera suivie d’un pot sur le parvis. 

Soirée de présentation du parcours Alpha 
Mercredi 18 septembre 19h30 maison paroissiale de Ploubalay : autour d’un buffet dinatoire, soirée de présentation 
du parcours Alpha 2024 prévu les mercredis soir du 25 septembre au 11 décembre hors vacances 

Dimanche Autrement : balade à Saint-Jacut 
Dimanche 6 octobre après-midi 15h rendez-vous à l’église de Saint-Jacut, balade facile puis goûter. Pour vivre un 
dimanche après-midi de façon joyeuse et fraternelle, l'occasion d’inviter des personnes de votre entourage. 
 

Propositions de notre diocèse et des alentours 

Exposition de peintures à l’encre de Chine à la Maison Saint-Yves 
Jusqu’au 28 septembre 2024, œuvres de l’artiste Robert Faure, premier peintre occidental sélectionné pour exposer 
dans la célèbre Galerie Rong Bao Zhai de Pékin puis au musée de l’Académie des Beaux-Arts de Chine à Hangzhou. 
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Retours en images 
 

Aperçu des concerts de cet été dans nos églises, de gauche à droite et de haut en bas : 
1. Le Tourbillon Celtique le 20 juillet,  
2. Plain Chant le 11 juillet, Ricardo Garcia le 27 juillet, Les voix du violoncelle le 30 juillet, 
3. Nathalie Manfrino et Mélanie Dutreil le 3 août, Musicales Lambolliennes le 8 août, Duo Odelia le 15 août,  
Merci à Bertrand Jacquemaire qui est l’interlocuteur de notre paroisse avec les artistes pour organiser ces concerts. 

1 

2
1 

3
1 



Paroisse de Ploubalay – le Bon Grain – Septembre 2024 

Retours en images 
 

Aperçu des processions et célébrations de l’Assomption dans nos relais, de gauche à droite et de haut en 
bas : 14 août à Plessix-Balisson messe puis procession aux flambeaux à la statue de ND de Fatima ; 15 août à 
Langrolay procession de l’église vers la grève où est célébrée la messe en plein air ; 15 août à Lancieux procession 
du parvis de l’église au Moulin où est célébrée la messe en plein air. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
 


